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秦直道是秦始皇時期修建的中國首條軍事
交通要道，也是保存至今世界最早的「高速
公路」，對中國古代政治、軍事、經濟、文
化、民族融合等都起到重要的作用。歷經七
年的實地考察和編撰，總字數三百萬字的歷
史學術叢書《秦直道》日前在西安首發。該
套叢書對秦直道的修築時間、路線、建築工
程、沿途遺存，及其在軍事防禦、經濟交流
中的地位，秦直道沿線的生態環境和秦直道
的歷史文化內涵、價值和現實意義等進行了
深入探討與研究，不僅全面反映了秦直道研
究的最新成果，同時更用嚴謹的考古數據和
圖片，向讀者立體展示了秦直道的前生後
世。據悉，這也是中國首部系統介紹秦直道
的學術研究叢書。

八卷三百萬字收錄最新成果
《秦直道》叢書由陝西師範大學出版總社
策劃，中國秦漢史研究會顧問、中國人民大
學王子今教授擔任主編，龐大的作者群更是
匯聚了當今中國歷史學、考古發掘、文博保
護、地理學等多個領域的頂級學者和專家。
叢書按專題共分為八卷，整套書三百多萬
字，約一千幅圖片。收錄內容包括《秦始皇
直道考察與研究》、《直道與長城——秦的
兩大軍事工程》、《秦直道道路走向與文化

影響》、《秦直道考察行紀》、《嶺壑無
語——秦直道考古紀實》、《秦直道與漢匈
戰爭》、《秦直道線路與沿線遺存》及《秦
直道研究論集》。
其中，由王子今教授所著的《秦始皇直道
考察與研究》，運用了歷史學、文獻學、簡
牘學、考古學、地理學、歷史地理學、社會
學、民俗學等學科的方法，選取了和秦直道
相關的諸多重要主題和海量歷史信息，向讀
者完整展示了秦直道的歷史面貌；由中國秦
漢史研究會副會長、中國人民大學孫家洲教
授等所著的《秦直道與漢匈戰爭》，則從匈
奴的興起、西漢初年圍繞秦直道的爭奪、漢
匈戰爭的全面爆發、漢匈和親等入手，梳理
了秦直道在漢匈關係演變中所扮演的角色，

從而折射了秦直道在秦漢史和秦漢軍事史上
的特殊地位。
此外，由原陝西省考古研究院秦直道考古

隊隊長張在明等人所著的《嶺壑無語——秦
直道考古紀實》，全面收錄了作者多年來關
於秦直道考古發掘的權威性研究成果，包括
諸多秦直道考古簡報、考古記錄和多篇考古
日誌，考古現場眾多精美且具說服力的圖
片。各篇文章視角獨特，資料可靠且權威，
論述嚴密，邏輯性極強，有的觀點在相關研
究領域為首次提出，是一部學術價值極高的
學術專著。

秦直道研究集大成之作
在發佈會之後舉行的研討會上，多位專家

表示，《秦直道》叢書凸顯三大特點：首
先，這是中國第一部系統反映秦直道最新研
究成果的學術叢書，這套叢書的出版對於推
動秦直道研究的深入和擴大其在國內外影響
力方面，貢獻不言而喻；其次，這是多學科
融合歸一的權威巨著，叢書涉及學科眾多，
既有地理學、歷史學，又有考古發掘、文博
保護領域的最新研究成果，圖文並茂、資料
殷實；第三，《秦直道》叢書一馬當先，未
來相關研究將以此叢書為引子，以兼容並蓄
的開放心態，陸續增補更多的科研成果，力
圖形成秦直道研究「百花齊放」的學術氛
圍。
出版方代表，陝西師範大學出版總社社長

劉東風亦表示，《秦直道》叢書是「十三

五」國家重點圖書出版規劃項目。自2011
年組稿起，歷經七年精心打磨，叢書對秦直
道研究中的各種觀點兼容並收，全面構建出
秦直道研究的最新成果框架，最終成為秦直
道學術研究的集大成之作。
秦直道考古隊隊長、陝西省考古研究院研

究員肖健一在新書發佈儀式上表示，近年來
社會各界對秦直道關注熱度愈來愈高，但是
由於秦直道很多線路尚不是很清晰，因而現
在最重要的工作是在研究的基礎上進行保
護。希望大家一起努力，保護好這一重要歷
史遺產，千萬不能讓其真的成為僅僅停留在
史書和文獻上的秦直道。
據悉，「秦直道」研究目前是開放的體
系，未來，在容納現有秦直道研究成果的基
礎上，會陸續增補更多的研究成果。在當日
的發佈儀式之後，由出版方組織的十餘位各
領域專家學者隨即出發，開始對秦直道西線
進行考察，這也標誌着秦直道研究下一階段
工作的正式啟動。

文、攝：香港文匯報記者李陽波

歷史學術叢書《秦直道》西安首發
揭秘世界最早「高速公路」前生後世

■■中國秦漢史研究會顧問中國秦漢史研究會顧問、、
叢書主編叢書主編、、中國人民大學王中國人民大學王
子今教授致辭子今教授致辭。。

■■秦直道考古隊隊長秦直道考古隊隊長、、陝西省考陝西省考
古研究院研究員肖健一發言古研究院研究員肖健一發言。。

■■《《秦直道秦直道》》是中國首部系統是中國首部系統
介紹秦直道的學術研究叢書介紹秦直道的學術研究叢書。。

■■多位中國歷史和考古領域著名專家學者出席發佈會多位中國歷史和考古領域著名專家學者出席發佈會。。

筧橋是浙江杭州的一個小鎮。令它聞名
於世的，則是當年培養了諸多空軍健

兒的那所「中央航空學校」，以及高志航等
人在抗戰中創下的筧橋「八一四空戰」大
捷。而今的中國民間，深受當年「空軍魂」
感動並持續傳承的人有很多，高建法和他的
紀念館就是其中的代表。

困難中創館力求分享歷史
1929年6月，國民政府在中央陸軍軍官學
校中設立航空班，1931年航空班遷往杭州
筧橋並在1932年9月擴編為「中央航空學
校」。這所軍校最為出名的校訓是「我們的
身體飛機和炸彈，當與敵人兵艦陣地同歸於
盡」。抗戰中的1937年8月14日，空軍第
四大隊大隊長高志航率領同袍在筧橋上空大
勝日本海軍航空隊，該日遂被定為「空軍
節」，「筧橋精神」也由此出名。
高建法說，自己是土生土長的杭州筧橋
人，從小聽有關筧橋空軍在抗戰中的故事，
而且後來飛機也每天在頭上飛過，這就如同
隔壁鄰居的事情，所以對空軍感覺特別親
切。工作之後，高建法喜歡上了收藏，一開
始也跟人學，任何物件都收，這其中就包括
相關抗戰紀念物品的收藏。藏品中有關抗戰
的物件非常之多，後來有朋友覺得「高建法
你筧橋人」，那就集中收跟空軍抗戰有關的
吧，也就比較專一也比較專業地收藏了。
藏品多了之後，高建法認為要跟人分享，
就專門租了房子做展覽，作為一種民間的立

場去呈現歷史。附近也有官方的展館，是國
家級文物保護單位，但普通民眾參觀多有不
便，於是他認為，自己的這個館就是對文物
的一種補充吧，也是地方特色。
建立紀念館的過程中，面臨的困難很多。

高建法透露，最大的困難來自兩方面，一方
面是在筧橋也好，在杭州也好，甚至包括全
中國範圍內，因為歷史的原因，空軍抗戰的
歷史物件實在是少之又少，在特定的年代
下，當事人甚至都不敢收藏。另一方面的困
難當然是資金的原因。高建法直言，自己和
妻子都是做點小本生意的，而收藏則是個無
底洞，部分有價值的藏品也在少數專業的藏
家手裡，當一些收藏家知道某件藏品對高建
法特別重要且特別有價值時，價格又會飆升
上去。此外，高建法對這些藏品的功能定位
是只進不出，因為他要做專業的展館，所以
不可能賣出去，因而只有不斷買進來，沒有
了貨品流通，資金就更緊張了。
除此之外，高建法也認為，場地條件也是

制約了展館的發展。他坦言租用的場地不夠
理想，樓層雖然不高，但沒有電梯，來自海
內外的朋友，特別是老一輩上了年紀的人要
爬上樓梯很不方便，還有目前展廳的面積太
小，大約只能起到儲藏的功能。

注重文獻整理再現滄桑歷程
展館雖然面臨諸多發展限制，但是仍舊具

有非常鮮明的特色和歷史呈現功能。高建法
告訴記者，目前整個展館的特色是展示中國

空軍從無到有的歷程。這其中，特別着重表
現的有兩段歷史：一段是位於筧橋的中央航
空學校發展史，另一段是中國空軍在抗戰中
悲壯前行的過程。因此，高建法也覺得，他
的展覽館比較有特色的還是一些文獻資料，
特別是抗戰前後出版的各種空軍雜誌和出版
物。他特別提及，今年初的電影《無問西
東》非常火，其中王力宏的原型就是航校三
期生沈崇誨，恰好此位烈士的資料在紀念館
相對比較齊，所以當時不少內地媒體都來訪
問過。
不過高建法亦告訴記者，從嚴格意義上

說，紀念館的展品到目前還沒有條件來進行
系統化歸檔和整理，因此要分門別類也是有
點困難。不過他非常確定的是，現在自己專
收空軍抗戰的藏品，其中以文獻資料為主，
這將是一個重要方向。他解釋說，因為這是
最為重要的歷史表現，能比較全面地展示孫
中山先生提出的「航空救國」的偉大願景。

立足民間大眾傳遞歷史情懷
他以收藏的展品舉例說，抗戰前夕，就已

有不少航空類別的出版物，這說明當時的中
國對於航空事業，完全是有較為充分的認識
和準備，以此就可以部分還原中國空軍的發
展歷史，特別是空軍在抗戰中的歷史。
這個館就是民間的，說到底，就是高建法
個人辦起來的。他非常感念，在組建紀念館
的過程中受到了社會民間各界和朋友們的幫
助。他向記者透露，比如浙江關愛抗戰老兵

志願者協會的秘書長吳緣，其父親在抗戰時
就是空軍機師，吳緣時常幫高建法牽線搭
橋，帶一些參加過抗戰的老兵及後代來到紀
念館參觀；杭州著名的文化公益人士丁雲川
先生，將自己收藏的一本跟「航空救國」有
關的資料無償贈送給了高建法。高建法說，
贈送人覺得將資料放在這個館裡，能發揮重
要作用。而來自台灣的白中琪先生則向館裡
贈送了一把當年空軍軍人佩戴的鸚鵡劍，還
有兩張日本出版的、反映「八一四空戰」的
報紙。高建法說，這些藏品都是極其珍貴
的。他坦言，現在這個紀念館一直是虧本營
運，但他覺得這個紀念館有重要價值，而且
是無可取代的，必須堅持下去，傳遞歷史情
懷的動力非常強烈。
而除了藏品展覽之外，紀念館目前也舉辦

了不少專門的抗戰歷史展覽。高建法透露，
他們在浙江圖書館做過兩次特展，一次是關
於抗戰老兵的，部分展品是由自己的紀念館
提供的；一次是紀念抗戰爆發暨「八一四空
戰」80周年的，全部展品都是由自己的這個
館提供。

冀未來有新館呈現獨特樣貌
高建法對記者表示，筧橋是歷史文化名

鎮，在上世紀三十年代不僅有中央航空學
校，還有中央飛機製造廠，這對中國的航空
事業，特別是對抗戰事業的貢獻非常巨大。
他希望能在筧橋鎮上有一個新的場館，那時
呈現歷史從內容到形式都會有一個提升。他

直呼，目前由於條件所限，不少藏品還展示
不出來，即便展出，也只是簡單地擺放而
已。目前筧橋老鎮正在改造中，他希望未來
能夠更多地傳遞和展示筧橋抗戰的歷史，因
為這是中國其他任何地方都無法取代的；到
那時，若果可以建有新的場館，就能方便更
多的人來參觀，特別是少年兒童和老年朋
友。這幾年也有海內外朋友和抗戰老兵的後
代到這個紀念館來，實際上也是一種尋根和
緬懷，這在高建法看來，也是他這個館存在
的價值之一。
作為抗戰時期空軍軍人的後代，吳緣的父

親畢業於中央航空學校。他告訴記者，高建
法這個紀念館最大的意義在於還原歷史的真
實性，告訴大眾在抗戰中保衛中國領空的這
批空軍健兒來自杭州筧橋。他說，在抗戰
中，空軍犧牲了近六百位機師，平均年齡不
到23歲，因此由民間出錢出力來主辦一個
呈現中國空軍歷史的紀念館，意義非常重
大。
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「「凌雲御風去凌雲御風去，，報國把志伸報國把志伸，，遨遊崑崙上空遨遊崑崙上空，，俯瞰太平洋濱俯瞰太平洋濱，， 看五看五

嶽三江嶽三江，，雄關要塞雄關要塞，，美麗的錦繡河山美麗的錦繡河山，，輝映着無敵機群輝映着無敵機群。。緬懷先烈莫緬懷先烈莫

辜負創業艱辛辜負創業艱辛，，發揚光大尤賴我空軍軍人發揚光大尤賴我空軍軍人！！ 同志們努力努力同志們努力努力，，矢勇矢矢勇矢

勤勤，，國祚皇皇萬世榮國祚皇皇萬世榮。」。」著名音樂家劉雪庵不僅創作了聞名中外的著名音樂家劉雪庵不僅創作了聞名中外的

《《長城謠長城謠》，》，也留下了這首在抗戰中激勵空軍軍人士氣的也留下了這首在抗戰中激勵空軍軍人士氣的《《空軍軍空軍軍

歌歌》，》，成為劃時代的藝術符號成為劃時代的藝術符號，，更成為了筧橋精神的代表更成為了筧橋精神的代表。。如今如今，，中中

國空軍在抗戰中的歷史為愈來愈多人認知和熟悉國空軍在抗戰中的歷史為愈來愈多人認知和熟悉，，這一切的背後與民這一切的背後與民

間自主發掘抗戰史密切相關間自主發掘抗戰史密切相關，，這其中當然也包括這間由高建法獨立支這其中當然也包括這間由高建法獨立支

撐的杭州筧橋抗戰紀念館撐的杭州筧橋抗戰紀念館。。 文文：：香港文匯報記者香港文匯報記者 徐全徐全 // 受訪人供圖受訪人供圖

民間發掘抗戰史系列（二）

■■19371937年的筧橋年的筧橋「「八一四空戰八一四空戰」」大大
捷捷，「，「空軍魂空軍魂」」感動了許多人感動了許多人。。

■■紀念館大廳紀念館大廳

■珍藏的檔案

■■「「中央航校中央航校」」徽徽章章

■■空軍軍人佩劍空軍軍人佩劍

■■航校刊物航校刊物

■■高建法高建法


